



# Prodecon

SÍNTESIS VESPERTINA  
13 DE SEPTIEMBRE DE 2021

- 🕒 [NOTAS PRODECON](#)
- 🕒 [NOTAS FISCALES](#)
- 🕒 [NOTAS COVID-19](#)
- 🕒 [NOTAS PENSIONES](#)
- 🕒 [NOTAS PRESUPUESTO Y GASTO](#)
- 🕒 [NOTAS ECONÓMICAS](#)
- 🕒 [NOTAS NACIONALES](#)
- 🕒 [NOTAS INTERNACIONALES](#)
- 🕒 [CARTONES](#)

## MILENIO

### [Miscelánea fiscal no es suficiente, advierte el CIEP](#)

El [Centro de Investigación Económica y Presupuestaria](#) (CIEP) advirtió que la miscelánea fiscal que contiene el Paquete Económico 2022 es insuficiente, pues se necesita un sistema fiscal que sea sostenible, con recursos suficientes para poder hacer frente a gastos, como la carga de pensiones y el sistema de cuidados.

El director general del CIEP, Héctor Villarreal, destacó que la miscelánea fiscal tiene algunos aspectos positivos, como ampliar la base de contribuyentes y la simplificación administrativa, pero lo demás deja mucho qué desear, pues no hay elementos que den sostenibilidad al sistema fiscal.

“Preocupa que el sistema fiscal en México redistribuye muy poco, ese es uno de los grandes temas pendientes, gastamos poco y la forma en la que estamos gastando y su efecto redistributivo terminan siendo muy pequeños, en un país con las desigualdades que tiene México, se tendría que estar discutiendo”, dijo en videoconferencia para discutir el Paquete Económico 2022.



### [Al PEF2022 le falta sostenibilidad](#)

El Paquete Económico 2022 se presenta con la previsión de un marco macroeconómico con crecimiento optimista y con una miscelánea fiscal. Sin embargo, desaparece la idea de una reforma fiscal integral o de cambios profundos en la estructura tributaria, por lo que los ingresos proyectados difícilmente cubrirán las necesidades de gasto, advirtió el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

A detalle, los ingresos presupuestarios se estiman en 21.9% del PIB para 2022, en donde los tributarios representan 14.0% del PIB.

"El ISR y el IVA son los impuestos que más recaudan y los que más han incrementado sus aportaciones al erario derivado de los cambios legales implementados en los últimos años. Eficientar la administración tributaria, combatir la evasión y facilitar el pago de impuestos son medidas positivas; sin embargo, los ingresos siguen por debajo de los estándares internacionales por lo que permanece la necesidad de una reforma fiscal a fondo", señaló el organismo.

### [Gran parte del Presupuesto 2022 se irá a pagar la deudas y pensiones](#)

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2022 se enfocará en tres puntos principales, de acuerdo con Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP):

- Apoyos para el bienestar.
- Estabilidad de las finanzas públicas.
- Apoyos a proyectos regionales de inversión.
- En total el PPEF cuenta con presupuesto de 7 billones 88,250 millones de pesos; este es el mismo monto que se espera obtener según la Iniciativa de la Ley de Ingresos de la Federación.



### [¿Qué tan importante es el SAT en la reforma fiscal 2022?](#)

La propuesta de Paquete Económico para 2022 prevé que los ingresos a las arcas públicas aumenten 1.3% respecto al cierre estimado para este año. El respecto, el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) aseguró que para 2021 se tiene proyectado un alza de 4.9% en la recaudación del ISR, un crecimiento de 4.5% en el cobro de IVA y 19.4% en la recaudación por IESPS.

Pero, ¿qué tan importante será el SAT para lograr superar lo alcanzado o estimado para este ejercicio? Según el documento entregado al Congreso el pasado 8 de septiembre, se proponen medidas que maximicen la recaudación tributaria, pero que al mismo tiempo faciliten el cumplimiento voluntario, además de promover la formalización y el aumento en la base de contribuyentes.

[Las tasas efectivas que publica el SAT no reflejan la realidad de las empresas: Coparmex](#)

Los cálculos realizados por Servicio de Administración Tributaria (SAT) a las empresas para el cobro del del Impuesto Sobre la Renta (ISR) son “incorrectos”, por tasarse con base en los ingresos brutos y no sobre las utilidades, como lo estipula el Código Fiscal de la Federación, afirmó el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora.

“La ley es muy clara, pues establece que el cobro del Impuesto Sobre la Renta debe hacerse sobre las utilidades o ganancias de las empresas, que es el monto que queda después de descontar, entre otros, el pago de las deducciones, los gastos de inversión y los costos de producción, y no sobre el ingreso bruto”, apuntó el dirigente del sector patronal del país.

[Publicación del SAT sobre tasas efectivas va en contra de algunas empresas: Coparmex Milenio](#)

## **REFORMA**

[Ubica SAT a 53 presuntos factureros](#)

Cd. de México (13 septiembre 2021).- El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ubicó a 53 contribuyentes que emitieron comprobantes fiscales sin contar con los activos, personal, infraestructura o capacidad material para prestar los servicios o producir, comercializar o entregar los bienes que amparen tales documentos.

Cada uno de ellos fue notificado con el oficio individual de presunción, en el cual se explicaron los hechos particulares por los cuales se consideró procedente la referida presunción, se lee en el oficio del listado global de contribuyentes que presuntamente incurrieron en esta práctica y publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF).

### [Régimen de Confianza es el “anzuelo” del SAT para atraer contribuyentes](#)

Raquel Buenrostro declaró que la intención del Régimen Simplificado de Confianza no es recaudatoria, aunque sí aumentará en 30% el número de contribuyentes.

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, entregó la semana pasada el Paquete Económico 2022 a la Cámara de Diputados.

Cómo Saber Si Alguien Abrió y Está Haciendo Un Mal Uso De Una Cuenta Bancaria a Su Nombre

El funcionario dijo que la [Iniciativa de la Ley de Ingresos de la Federación \(ILIF\)](#), que forma parte del Paquete Económico 2022, cuenta con elementos que la hacen distinta a las anteriores.



### [Ajustes en el Anexo 1-A de la RMISC 2021](#)

Derivado de la publicación en el DOF de la “Segunda Resolución de Modificaciones a la Resolución Miscelánea Fiscal para 2021 y sus Anexos 1, 15 y 23” el 10 de septiembre de 2021”, se modificaron algunos de los trámites que pueden realizarse ante el SAT.

De ahí que el 13 de septiembre de 2021 se diera a conocer en el DOF el [Anexo 1-A de la Segunda Resolución de Modificaciones a la Resolución Miscelánea Fiscal para 2021](#), en el que cambiaron las siguientes fichas de trámite:

#### CFF

- 7/CFF “Solicitud de generación, actualización o renovación de la Contraseña”
- 46/CFF “Solicitud de inscripción en el RFC de organismos de la Federación, de las entidades federativas, de los municipios, organismos descentralizados y órganos constitucionales autónomos”
- 86/CFF “Aviso de cancelación en el RFC por fusión de sociedades”
- 105/CFF “Solicitud de generación del Certificado de e.firma”
- 231/CFF “Solicitud de inscripción y cancelación en el RFC por fusión de sociedades”
- 306/CFF “Solicitud de renovación del Certificado de e.firma caduco para personas morales”

## Coordinación fiscal y los impuestos cedulares

El numeral 41 de la LIVA prevé que la SHCP puede celebrar convenios con los Estados que soliciten adherirse al Sistema Nacional de Coordinación Fiscal para recibir participaciones en los términos de la Ley de Coordinación Fiscal, conviniendo en no mantener impuestos locales o municipales sobre:

- actos o actividades por los que deba pagarse el IVA o sobre las prestaciones o contraprestaciones que deriven de los mismos, ni sobre la producción de bienes cuando por su enajenación deba pagarse dicho impuesto, excepto la prestación de servicios de hospedaje, campamentos, paraderos de casas rodantes y de tiempo compartido (solo se considerará el albergue sin incluir a los alimentos y demás servicios relacionados con los mismos)
- enajenación de bienes o prestación de servicios cuando una u otras se exporten o sean de los señalados en el artículo 2o.-A de la LIVA

## **elContribuyente**

### Usuarios reportan problemas con el nuevo sitio CitaSAT

Es por medio de redes sociales que algunos contribuyentes se quejan de la nueva plataforma del SAT.

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) liberó recientemente una nueva plataforma para que los contribuyentes pueden agendar citas. El objetivo de esta herramienta es evitar que el acaparamiento de citas y aumentar la disponibilidad.

Cómo Saber Si Alguien Abrió y Está Haciendo Un Mal Uso De Una Cuenta Bancaria a Su Nombre

No obstante, el propio fisco mexicano reconoció que a unas horas de haberse lanzado “el aplicativo ha sido objeto de ataques cibernéticos que intentan replicar el robo masivo de citas que existía anteriormente pero que hasta el momento han fracasado rotundamente debido a la robustez en la seguridad del programa”.

[40% de empresas de comercio y servicios no alcanzaron a cumplir con reforma al outsourcing](#)

De acuerdo con el presidente de la Concanaco, las empresas siguen con los trámites pero no han podido terminarlos.

Cerca del 40% de las empresas en los sectores de comercio, servicios y turismo no han terminado los trámites para cumplir con la [reforma al outsourcing](#).

Terremoto de magnitud 7,0 sacude Mexico

José Manuel López Campos, presidente de la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco), aclaró que las empresas que faltan ya iniciaron los trámites; sin embargo, por diversas razones no han podido terminarlos.

## REFORMA

### [Alcanza México 106.5 millones de vacunas contra Covid-19](#)

México alcanzó la madrugada de este lunes las 106.5 millones de vacunas contra Covid-19.

Hoy recibió 200 mil vacunas envasadas de Sputnik V contra Covid-19, con lo que ya suman 4 millones 850 mil dosis de vacunas provenientes del Centro Nacional de Investigación de Epidemiología y Microbiología Gamaleya.

## EL HERALDO DE MÉXICO

### [Vienen meses peores: la pandemia de Covid-19 no terminará hasta que todos se hayan contagiado, dicen expertos](#)

¿Cuándo terminará la [pandemia de Covid-19](#)? Tal vez es la pregunta que en cada rincón del mundo se formula pese a los esfuerzos de las [vacunas anticoronavirus](#).

Desde su primer caso a finales de 2019, el mortal virus ha tomado la vida de más de 4 millones y medio de personas y actualmente el mundo registra casi 220 millones de contagiados por Covid-19. Mientras en México, hasta el corte del 12 de septiembre, se han registrado más de 3 millones y medio de contagios y casi 268 mil muertes derivadas del virus.

## El Sol de México

### [Semáforo amarillo reactiva negocios y servicios en Quintana Roo](#)

Luego de operar varios meses bajo algunas restricciones de horarios y aforos, los negocios de Cancún y Quintana Roo, abrieron hoy bajo semáforo amarillo, con lo cual se retoman las actividades económicas con mayor apertura.

Con el semáforo amarillo, se autoriza operar con capacidad normal a las dependencias de gobierno, entre ellas la Secretaría de Seguridad Pública y Fiscalía General del Estado, hospitales, servicios médicos, supermercados, tiendas de conveniencia, bancos, instituciones financieras, escuelas, pesca, agricultura, construcción, almacenamientos, lavanderías y purificadoras de agua entre otros negocios.

### [Llega embarque con 200 mil segundas dosis de vacuna Sputnik](#)

Ciudad de México. Durante la madrugada de hoy lunes llegaron al país 200 mil vacunas contra el coronavirus Sputnik V, fabricadas por el Centro Nacional de Investigación de Epidemiología y Microbiología Gamaleya de Rusia.

Hasta ahora la empresa ha entregado cuatro millones 850 mil dosis. Las que arribaron hoy son segundas dosis, con las cuales se completarán esquemas de vacunación en municipios y alcaldías de Ciudad de México.

En total, de las siete marcas comerciales de biológicos contra el virus SARS-CoV-2 autorizadas para su uso de emergencia, México ha tenido disponibles 106 millones 576 mil 715 biológicos, informó Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex).

### **EL UNIVERSAL**

### [Este lunes toca primera dosis contra covid para chaviza en ocho municipios de Edomex](#)

Este lunes toca aplicación de primera dosis de [vacuna contra Covid-19](#) a jóvenes mayores de 18 a 29 años en ocho municipios del Estado de México: Atenco, Tezoyuca, Tepetlaoxtoc, Chiautla, Chiconcuac, Papalotla, San Simón de Guerrero y Chicoloapan.

Ayer, las autoridades del Estado de México anunciaron que esta semana comenzaría la aplicación de vacunas para mayores de 18 a 29 años en 14 municipios del 13 al 21 de septiembre.

# NOTAS PENSIONES



## [Gasto a pensiones representaría 6.3% del PIB en 2024: CIEP](#)

El gasto federal que se destina a pagar todas las [pensiones, ya sean del Instituto Mexicano del Seguro Social](#) (IMSS) o de la Pensión del Bienestar a los Adultos Mayores (PBAM), ha incrementado con el paso de los últimos años y ante ello, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) estimó que para el 2024 el pago a las pensiones representará 6.3% del Producto Interno Bruto.

"Si el gasto en educación pública se queda en 3.1%, el gasto a pensiones estaría más que doblando la cantidad de lo que se gasta en educación pública (...) ¿Qué estamos pensando en términos de desigualdad o combate a la pobreza, de movilidad social?, aquí la perspectiva intergeneracional queda en entredicho", comentó en rueda de prensa Héctor Villarreal, director del CIEP.

## **REFORMA**

### [Presiona gasto en pensiones al superávit primario](#)

El incremento en el gasto para el pago de pensiones y la falta de una reforma fiscal dificultarán que en los últimos dos años del sexenio México alcance un superávit primario, advirtió Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

Para el 2022, se estima un déficit primario del 0.3 por ciento del PIB, de acuerdo con el Paquete Económico 2022, presentado la semana pasada por la Secretaría de Hacienda.

### Mayor gasto en pensiones que en educación aumenta la desigualdad: CIEP

Ciudad de México. Para el 2024, el pago de pensiones del sector público representará el 6.3 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional, el doble del gasto de lo que destinará a educación pública en el 2022 y, de permanecer en ese nivel, se corre el riesgo de ampliar aún más la desigualdad y la pobreza por el deterioro de la educación en el país, prevé el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

El gasto en pensiones asciende a 1 billón 428 mil 377 millones de pesos para el 2022, esto será un 5.1 por ciento del PIB. Para ponerlo en perspectiva, de acuerdo con la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación (ILIF), se espera que la recaudación del Impuesto al Valor Agregado (IVA) del próximo año sea de un billón 213 mil 777 millones de pesos, un 4.1 por ciento del PIB, y todavía le falta un punto, explicó Héctor Villareal, director general del Centro.



## [4T dará monto histórico de 'lana' a los estados... y estos son los 'consentidos'](#)

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de 2022 anticipa que el gasto federalizado por primera vez rebasará los dos billones de pesos, donde los estados con mayor incremento en recursos figuran Nuevo León, Querétaro y Chihuahua, destacaron analistas.

Lucía Cárdenas, directora de Estudios Económicos de Citibanamex, afirmó en entrevista, que la bolsa grande de todo lo que se repartirá a los estados que incluye participaciones, aportaciones, subsidios y fondos de salud, sumará un máximo histórico de 2.109 billones de pesos en 2022 y representará un incremento de 4.7 por ciento real anual, respecto a lo aprobado en 2021.

Emmanuel Ramírez, investigador en el Programa de Justicia Fiscal de Fundar, agregó que otro récord se registrará en el monto de participaciones a los estados y municipios del país que sumará 1.019 billones de pesos.

## **MILENIO**

### [Parques solares para Tren Maya se quedan sin recursos en 2022](#)

A pesar que la edificación de parques solares por parte del [Fondo Nacional de Fomento al Turismo](#) (Fonatur) para el [Tren Maya](#) era un proyecto de suma importancia, este se quedó sin recursos dentro del proyecto de Presupuesto de Egresos 2022.

En el documento, se indicó que los trabajos que se realizarían son elaboración de los estudios de pre inversión necesarios para que Fonatur pueda desarrollar diez parques fotovoltaicos.

## REFORMA

### [Se dispara precio de fletes marítimos](#)

Los precios de los fletes marítimos están llegando a máximos históricos que en algunos casos han superado los 20 mil dólares, cuando vienen desde Asia, principalmente de China.

Estos precios rebasan por mucho su costo de hace un año, que era de entre mil 500 y 2 mil 500 dólares, según el tamaño del contenedor, revelaron fuentes relacionadas con el tema logístico.

## EXCELSIOR

### [128 mil mexicanos obtuvieron un empleo formal en agosto, revelan cifras del IMSS](#)

De acuerdo con el reporte del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), durante el mes de agosto del 2021 se lograron recuperar 128 mil 900 empleos formales en el país, esto refiere un incremento del 0.6% el más alto registrado durante este mes.

Durante los primeros 8 meses del año (enero - agosto) se han creado un total de 647 mil 91 puestos, el mayor porcentaje corresponde a empleos permanentes.



### [México se ubica en su peor nivel en el Índice de Competitividad Mundial: IMCO](#)

México retrocedió dos posiciones en el Índice de Competitividad Mundial en 2021 del IMCO, al ocupar el sitio 37 de 43 países analizados, con lo cual se coloca por primera vez en una competitividad baja en los últimos 15 años.

Del 2020 al 2021, nuestro país se ubicó en la lista de países con competitividad del nivel de Nigeria, Guatemala, India, Argentina y Sudáfrica, que son calificados como naciones desiguales.



### [México se ubica en su peor nivel en el Índice de Competitividad Mundial: IMCO](#)

México retrocedió dos posiciones en el Índice de Competitividad Mundial en 2021 del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), al ocupar el sitio 37 de 43 países analizados, con lo cual [se coloca por primera vez en una competitividad baja en los últimos 15 años.](#)

Del 2020 al 2021, nuestro país se ubicó en la lista de países con competitividad del nivel de Nigeria, Guatemala, India, Argentina y Sudáfrica, que son calificados como naciones desiguales.

### [Paquete Económico 2022 no contiene una reforma fiscal y miscelánea es insuficiente: CIEP](#)

El Paquete Económico 2022 no contiene una reforma fiscal y la miscelánea propuesta es insuficiente para las necesidades de gasto que tiene el país, indicó Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

“No hubo reforma fiscal y básicamente queda enterrada en lo que resta del sexenio, (...) hay una miscelánea que tiene elementos positivos y necesarios, pero son insuficientes y deja en entredicho cómo transitar este 2022 y buscar un sistema más sostenible”, indicó el especialista.

## **La Razón**

### [BBVA aclara que fallas fueron por error interno, no por falta de capacidad ni hackeos](#)

Las fallas en el sistema de BBVA, tanto de la app como de cajeros, se debió a un “error interno” de la institución bancaria y no a un hackeo o falta de capacidad para operar las transacciones, informó Jorge Terrazas, director de comunicación e identidad corporativa del banco en México.

El directivo detalló que el domingo en la madrugada, el equipo de BBVA trabajó en actualizar el software, con el fin de reforzar los servicios tecnológicos y operaciones digitales del banco, pues a finales de año siempre aumentan las transacciones.

## **El Sol de México**

### [Profeco vigilará precio de materiales de construcción ante apoyo para damnificados](#)

Luego que la semana pasada el Gobierno federal anunció que se [entregarán 34 mil pesos a cada familia damnificada](#) para que reconstruyan sus viviendas por los daños que provocaron las inundaciones de las lluvias generadas por el huracán Grace, la Profeco informó que vigila los precios de los materiales de construcción para que los proveedores no abusen de estos precios.

El titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Ricardo Sheffield anunció en la conferencia matutina presidencial de este lunes que a últimas fechas se han reportado abusos en los estados de Hidalgo, Estado de México, Guerrero, Puebla, Veracruz, Nayarit, Jalisco, Baja California Sur, Oaxaca y Sinaloa, y que mantendrán vigilancia de los precios de los materiales para que los damnificados no se vean perjudicados.

### [OPEP espera que demanda petrolera supere niveles preandémicos en 2022](#)

La Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) afirmó este lunes que la demanda mundial de crudo debería superar su nivel anterior a la pandemia el año que viene, impulsada por la vacunación y la recuperación económica.

"A medida que aumenten las tasas de vacunación, se espera que la pandemia de Covid-19 se gestione mejor y que la actividad económica y el transporte vuelvan firmemente a los niveles de antes del coronavirus", afirmó la organización en su informe mensual.



### [San Lázaro convocará a titular de SHCP para comparecer el 23 de septiembre](#)

Ciudad de México. La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó que la comparecencia del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para explicar el paquete económico 2022, se realice el 23 de septiembre ante el pleno.

Ese órgano de dirección política explicó que el funcionario será convocado ante el pleno también para "profundizar en el análisis del Tercer Informe de Gobierno, específicamente en lo relativo a la política económica".

Por otra parte, la Junta de Coordinación no logró este lunes un acuerdo para definir el reparto y reacomodo de las comisiones ordinarias, ante el diferendo que continúa entre Morena y sus aliados con la oposición.



### [México desciende dos lugares en competitividad internacional: IMCO](#)

México descendió dos posiciones en el ranking de competitividad mundial y se encuentra en el grupo de competitividad baja, de acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO).

En el Índice de Competitividad Internacional 2021 (ICI), con el que IMCO conoce los aciertos y errores del país frente a otras 43 economías a nivel global, México obtuvo el lugar 37.

Dentro de esta evaluación, nuestro país retrocedió en cinco de los 10 subíndices con los que se mide la capacidad de generar, atraer y retener talento e inversión.

## **EL UNIVERSAL**

### [Nombran a Ilan Goldfajn como nuevo director para las Américas en el FMI](#)

El economista Ilan Goldfajn, será el nuevo director del departamento del Hemisferio Occidental en el Fondo Monetario Internacional ([FMI](#)), que se hace cargo de las relaciones con los países miembros de las Américas.

La directora gerente del organismo, Kristalina Georgieva, hizo el anuncio del sustituto de Alejandro Werner, mexicano que ocupó este cargo desde 2013.

El nuevo funcionario, que [tiene doble nacionalidad](#) la de Brasil e Israel, asumirá las funciones a partir del 3 de enero del 2022.

## **EL UNIVERSAL**

### [“Error nuestro en la actualización de sistemas”, lo que provocó la falla en servicio: BBVA México](#)

La falla en los servicios bancarios de [BBVA México](#) de este domingo fue ocasionada por un error interno en la actualización de sistemas, explicó el director de comunicación de BBVA México, Jorge Terrazas.

Al dar un posicionamiento sobre la falla, que provocó que prácticamente todo el domingo no hubiera servicios del banco más grande que opera en México, el directivo de BBVA dijo que a estas horas del lunes, todos los sistemas del banco operan con normalidad, tanto en cajeros, sucursales, aplicaciones móviles, servicio al cliente, así como su conexión a SPEI sin ninguna anomalía, entre otros.

## **EL UNIVERSAL**

### [Santa Lucía, ¿en riesgo de quedarse sin Tren Suburbano? Ejidatarios buscan bloquear construcción](#)

Un grupo de 23 ejidatarios del Estado de México buscan bloquear la construcción del ramal del Tren Suburbano que irá al aeropuerto de Santa Lucía, esto porque el gobierno no les informó del proyecto y la propia Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) ha comenzado a realizar mediciones en sus terrenos.

En entrevista para El Financiero, Joel Rodríguez Mendoza, asesor jurídico del comisariato ejidal con sede en Tultepec, Estado de México, aseguró que el Gobierno no se ha acercado a los vecinos de esa zona para explicarles el proyecto y ni siquiera ha negociado con ellos para la venta de las tierras, una situación a la que los pobladores se niegan.

### [¿Estarán abiertos los bancos este 15 y 16 de septiembre?](#)

Este miércoles 15 y jueves 16 de septiembre los mexicanos celebramos las fiestas patrias en conmemoración por la Independencia de México. Una pregunta que suele surgir en el mes patrio para los usuarios de la banca es si abrirán o no las sucursales esos días.

Aún estamos en tiempos de pandemia, pero si celebrarás esos días con una deliciosa comida con pozole o cualquier otro antojito mexicano y se te olvidó realizar algún pago o trámite bancario, esto es lo que tienes que saber.

## **MILENIO**

### [Aviación de México tendrá otra auditoría; OACI la realizará en 2022](#)

México volverá a pasar por una auditoría en el tema de [aviación](#) y será la [Organización de Aviación Civil Internacional](#) (OACI) quien realice esta inspección el próximo año para revisar los temas de seguridad operacional.

La Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA) fue la primera en realizar esta auditoría al país el año pasado y que ocasionó que hubiera una baja a la categoría 2, ocasionando afectaciones, como el hecho que las aerolíneas mexicanas no podrán realizar un crecimiento en rutas y aeronaves hacia la nación vecina del norte.

## **EL UNIVERSAL**

### [Ventas por Fiestas Patrias siguen por debajo de niveles pre pandemia: Canaco CDMX](#)

A pesar de que hay menos restricciones en la movilidad de la Ciudad de México, las ventas por la [celebración de la Independencia mexicana](#) seguirán en 2021 en 31% por debajo de los niveles previos a la pandemia, es decir, con respecto a 2019, de acuerdo con estimaciones del presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad de México (Canaco CDMX), Nathan Poplawsky.

Explicó que tanto la [derrama económica](#) de los días 15 y 16 de septiembre, se espera sea de 4 mil 9 millones de pesos, “lo cual representa un aumento del 39.7%, con respecto a las ventas obtenidas por el mismo concepto en 2020, pero una disminución del 31%, con respecto a las ventas logradas en 2019, las cuales fueron de 5 mil 796 millones de pesos”.

## EL UNIVERSAL

### Cambio climático expulsará a 216 millones de personas de sus lugares de origen: BM

El Banco Mundial (BM) alertó de efectos mayores a los previstos en marzo del 2019 en la migración, por el cambio climático, afectando a los más pobres.

En un nuevo informe que dio a conocer esta mañana, actualizó sus estimaciones al prever que 216 millones de personas de seis regiones se verán obligadas a abandonar sus lugares de origen en el 2050.

Hace dos años esperaba que fueran 140 millones de habitantes de tres regiones densamente pobladas en el mundo que se desplazarían hacia otras partes por estos motivos.

## REFORMA

### [Quiere AMLO 'desmadrar' coalición opositora, acusan](#)

Líderes de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) reprocharon la invitación que hizo el Presidente Andrés Manuel López Obrador a Mandatarios de Oposición para incorporarlos a su Gabinete.

El aspirante a reelegirse al frente del PAN, Marko Cortés, reprochó en un mensaje de redes sociales el ofrecimiento del Mandatario federal a los Gobernadores opositores Quirino Ordaz, de Sinaloa, y Antonio Echevarría, de Nayarit.

## EXCELSIOR

### [Iniciativa de reforma para fortalecer a CFE llegará este mes al Congreso](#)

A finales de este mes de septiembre la iniciativa para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) llegará al Congreso de la Unión, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Yo voy a enviar la iniciativa de reforma a la constitución para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad, la voy a enviar antes de que concluya este mes, voy a enviar la iniciativa.

## EL HERALDO DE MÉXICO

### [Claudia Sheinbaum destaca trabajo de seguridad en su administración](#)

A unos días de presentar su Tercer Informe, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que la estrategia de seguridad ha dado frutos en la Ciudad de México.

Durante la entrega de patrullas en el Sector Plateros, en la alcaldía Álvaro Obregón como parte del Programa de Fortalecimiento de Cuadrantes, Sheinbaum Pardo resaltó cinco puntos que han sido fundamentales para obtener resultados.

## La Razón

### [AMLO niega actos de corrupción en CRE; integrantes son honestos, asegura](#)

El Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) negó que en la Comisión Reguladora de Energía (CRE) se registren actos de corrupción y aseguró que sus integrantes son "mujeres y hombres íntegros y honestos".

Durante la [conferencia matutina](#), el titular del Ejecutivo federal fue cuestionado sobre las denuncias por los presuntos casos de corrupción de los comisionados, respecto a lo cual dijo que no existe sustento y, de antemano, rechazó que se pueda señalar que haya "moches".

## La Razón

### [AMLO: Grito va a ser muy importante, pero no podemos hacer manifestación abierta](#)

El Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) aseguró que la ceremonia del Grito de Independencia va a ser muy importante, pero comentó que no se podrá hacer una manifestación abierta.

Durante la conferencia de prensa matutina, comentó que todavía se está revisando cómo se podrá llevar a cabo, aunque aseguró que la mayoría de las familias mexicanas podrá sumarse a la conmemoración desde sus casas.

## El Sol de México

### [Reforma eléctrica estará lista este mes de septiembre](#)

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó este lunes que la reforma constitucional en materia eléctrica para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) estará lista en este mes de septiembre y, aseguró que, con ella, se garantizará que no se incrementen los precios de la energía eléctrica.

Durante su conferencia matutina de este lunes, el mandatario federal aseguró que hay avances para que su reforma eléctrica sea presentada en el Congreso federal, antes de que concluya el mes y, destacó que la enmienda tiene la intención de evitar que no incrementen los precios de la luz.

### [Secuestros disminuyen en México un 5.7% en agosto: Alto al Secuestro](#)

La organización Alto al Secuestro informó que México registró durante el mes de agosto 82 secuestros, 5.7 por ciento menos que los 87 del mes anterior.

A través de un comunicado, la ONG preció que además hubo una baja de 13.7 por ciento en cuanto al número de víctimas de secuestro, al pasar de 124 personas en junio a 107 en julio.

### [AMLO apresurará liberación de reos como lo prometió para antes del 15 de septiembre](#)

En cumplimiento a su decreto del 25 de agosto, el presidente Andrés Manuel López Obrador, pidió al Poder Judicial que apresure la liberación de presos sin sentencia, torturados, adultos mayores y enfermos graves.

Para cumplir con la excarcelaciones prometidas para antes del 15 de septiembre, es que gestionará dichas liberaciones con el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, y el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero.



### [AMLO confirma que habrá ceremonia de El Grito en el Zócalo](#)

El presidente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO) indicó que habrá ceremonia del Grito de Independencia este 15 de septiembre.

En la conferencia de esta mañana, López Obrador señaló que la celebración «emocionará a todos los mexicanos» pero subrayó que será con aforo reducido en el Zócalo de la Ciudad de México.

“Les aseguro que la mayoría de los mexicanos desde sus casas van a poder participar y advertir todo lo que se va a hacer con todo el programa, completo... estamos viendo quienes pudieran estar».

### [AMLO 'apura' al Poder Judicial: pide agilizar la liberación de reos](#)

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió este lunes al Poder Judicial que “agilice” la liberación de presos sin sentencia, torturados, adultos mayores y enfermos graves, como demanda su decreto del 25 de agosto.

El mandatario anunció que gestionará con el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, y el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, para cumplir con la excarcelación, que él había prometido para antes del 15 de septiembre.

“Se va a hablar con el presidente de la Corte, se va a hablar con el fiscal con el propósito que se agilicen los trámites, que se liberen a muchas personas”, indicó en su rueda de prensa matutina sin detallar cuántos presos se han beneficiado hasta ahora por la medida federal.

### **EL UNIVERSAL**

### [AMLO llama “insensibles” a ministros de la Corte por devolver millones a hija de Emilio Azcárraga Vidaurreta](#)

El presidente Andrés Manuel López Obrador arremetió contra ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) al señalar que son insensibles por haber ordenado a su gobierno el devolver mil millones de pesos en impuestos a Carmela Azcárraga Milmo, hija de Emilio Azcárraga Vidaurreta, fundador de Televisa.

“Acaba la Corte, imagínense, de ordenarle al Gobierno que devuelva mil millones de pesos a una señora Azcárraga, de un juicio que se llevó en el sexenio pasado, pero a los ministros de la Corte no les preocupa, esos duermen tranquilos”, dijo el Presidente en su conferencia [mañanera de este lunes](#) en Palacio Nacional.

## **MILENIO**

### [Infomex fue un parteaguas para la transparencia en México, afirma Óscar Guerra](#)

Luego de 15 años de funcionamiento, el sistema Infomex, el primero en México para formular solicitudes de información pública, cumplió su ciclo y dejó de funcionar desde el 10 de septiembre, por lo que, en entrevista con MILENIO, Oscar Guerra, comisionado del INAI aseguró que Infomex "fue un parteaguas para la transparencia en México".

Este lunes, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) anunció que hoy entró en operación el nuevo sistema de solicitudes de información y de protección de datos personales, denominado SISAI 2.0, con el cual se reemplazó al sistema Infomex.

## **EL UNIVERSAL**

### [Asesinan en ataque directo a magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa de Oaxaca](#)

La mañana de este lunes fue asesinado a balazos Enrique Pacheco Martínez, magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Oaxaca (TJAO) en un ataque directo, confirmó a EL UNIVERSAL la Fiscalía General del Estado (FGEO).

El crimen se cometió en la calle Las Rosas, ubicada en la colonia Reforma, al norte de la capital de Oaxaca, aproximadamente a las 7 de la mañana.

## **EL UNIVERSAL**

### [Billy Álvarez queda fuera de la Cooperativa Cruz Azul](#)

Un [Tribunal Colegiado](#) resolvió en definitiva que fue válido el nombramiento de José Antonio Marín Gutiérrez y Víctor Manuel Velázquez Rangel como presidentes de los Consejos de Administración y Vigilancia de la Cooperativa Cruz Azul.

Por tanto queda firme la sentencia que deja a "Billy" Álvarez fuera de Cruz Azul.

El Tribunal Federal resolvió en definitiva que fue válida la asamblea que celebró la Cooperativa el 29 de septiembre de 2018, por lo que queda totalmente firme la salida de Guillermo "Billy" Álvarez Cuevas de la cementera.

### [Regreso a clases presenciales convence cada vez más a padres capitalinos](#)

El 56 por ciento de los padres capitalinos está en desacuerdo en que sus hijos regresen a clases presenciales, de acuerdo con la encuesta de El Financiero Bloomberg realizada en septiembre.

Por el contrario, el 42 por ciento señaló en el actual mes que se encuentra de acuerdo de que los estudiantes vuelvan a las escuelas.

Considerando a todos los encuestados capitalinos, el 41 por ciento apoya el retorno a los colegios.

## 

### [Suspenderá AICM operaciones por cinco horas el 16 de septiembre](#)

Ciudad de México. El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) Benito Juárez suspenderá operaciones entre las 9 de la mañana y 2 de la tarde del próximo 16 de septiembre, debido a la conmemoración de fiestas patrias.

El cierre a aterrizajes y despegues de vuelos comerciales se debe a que en ese lapso se realizará la exhibición aéreo militar, como parte de la conmemoración del CCXI Aniversario del inicio de la Independencia de México.

Como cada año y de acuerdo con la autoridad aeronáutica nacional, a través del NOTAM A4335/21 (Notice to Airmen o Información para Aviadores), el Aeropuerto Internacional capitalino estará cerrado a operaciones aéreas, tanto comerciales como oficiales.



### [Prepárate para el 16 de septiembre, Metro en CDMX tendrá cierres y horario especial](#)

Debido a la conmemoración del 211 Aniversario del Grito de Independencia de México, este 16 de septiembre el servicio del Metro tendrá un horario de día festivo.

Por medio de redes sociales, el Sistema de Transporte Colectivo informó que abrirá sus puertas de 07:00 a 24:00 horas, por lo que invitó a los usuarios a tomar previsiones.

## MILENIO

### ['Nicholas' se mantiene como tormenta tropical; prevén lluvias en gran parte del país](#)

La [tormenta tropical Nicholas](#) no se intensificó a huracán esta madrugada en el Golfo de México, [como se había previsto](#), pero para hoy se pronostican lluvias puntuales torrenciales en Guerrero y Michoacán, e intensas en regiones de Chiapas, Colima, Jalisco, Oaxaca y Tamaulipas.

“Las lluvias podrían originar deslaves, incremento en los niveles de ríos y arroyos, y desbordamientos e inundaciones en zonas bajas, por lo que se exhorta a la población a atender los avisos del SMN y seguir las indicaciones de las autoridades estatales, municipales y de Protección Civil. A la navegación marítima en las inmediaciones del sistema se le hace un llamado a extremar precauciones debido a los vientos y oleaje que se esperan durante este día”, indicó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

## REFORMA

### [Dejan a Alejandro del Valle en prisión](#)

Un juez federal dictó la prisión preventiva a Alejandro del Valle, presidente del consejo de administración de Interjet, en el caso que le imputan un presunto fraude que deriva del incumplimiento del pago de un crédito de 30 millones de dólares, solicitado para adquirir Grupo Radiópolis.

El juez de control determinó ratificarle la prisión preventiva justificada, ante el riesgo de que pueda darse a la fuga, medida cautelar que cumplirá en el Reclusorio Sur, informaron fuentes ministeriales.

## REFORMA

### [Ofrece EU residencia a migrantes separados por Trump](#)

El Gobierno del Presidente Joe Biden está intensificando esfuerzos de reunir a familias separadas bajo las severas políticas antiinmigrantes de su predecesor Donald Trump.

Una comisión especial lanzó este lunes un programa para hallar a los padres de esas familias, que en muchos casos están en aisladas comunidades centroamericanas, y ayudarles a regresar a Estados Unidos donde podrían recibir al menos tres años de residencia legal y otro tipo de asistencia.

## EXCELSIOR

### [Revés a presidente Fernández en Argentina; oposición gana primarias](#)

La crisis socioeconómica y los escándalos en torno a la pandemia del nuevo coronavirus que salpicaron al presidente argentino Alberto Fernández sellaron la [derrota del oficialismo](#) en las primarias en las que se eligieron los candidatos para las legislativas de noviembre.

El peronista Frente de Todos obtuvo 29.48% de los votos en los comicios del domingo mientras que la coalición opositora Juntos por el Cambio alcanzó 38.29% en las Primarias Abiertas, Simultáneas y Obligatorias (PASO).

## El Sol de México

### [Aterriza el primer vuelo comercial en Kabul tras el regreso del Talibán](#)

La mañana de este lunes un avión de Pakistan International Airlines se convirtió en el primer vuelo comercial en aterrizar en el Aeropuerto de Kabul tras la [vuelta al poder de los talibanes en Afganistán](#).

Luego de que el ejército de Estados Unidos finalizara su operación de evacuación para más de 120 mil personas a finales de agosto, el aeródromo había quedado prácticamente inoperativo.

## EL UNIVERSAL

### [El virus Nipah podría ser la peor pandemia que la humanidad haya enfrentado, afirma experto](#)

El estado de Kerala, en el sur de la India, se encuentra en alerta tras la muerte de un niño de 12 años por el letal [virus Nipah](#), lo que obligó a las autoridades sanitarias a realizar un rastreo de contactos y aislar a cientos de personas.

Se trata, de acuerdo con la National Public Radio (NPR), del tercer brote desde 2018, y la Organización Mundial de la Salud (OMS) lo declaró como un “virus de preocupación”.

## MILENIO

### [Expertos en Cuba rechazan "ataques sónicos" ante daños ocasionados a diplomáticos de EU](#)

La Academia de Ciencias de Cuba (ACC) rechazó hoy la existencia de “ataques sónicos”, también llamado “síndrome de La Habana”, contra diplomático de Estados Unidos en la capital de la isla desde finales de 2016, extraño incidente de salud registrado incluso en ese país, China y Gran Bretaña.

"La ACC está dispuesta a revisar sus conclusiones si surgen nuevas evidencias. Sin embargo, rechaza firmemente como 'verdad establecida' una narrativa construida sobre bases endebles y una práctica científica defectuosa", dijo la institución tras evaluar nuevos pronunciamientos sobre el tema en Estados Unidos.

### GENES COMPARTIDOS



¿QUIÉN  
QUIERE  
UN HUESO?



*Pacasso* 

# MILENIO



# MILENIO









### En lugar de Fonden

